

Presentación

Iniciamos el número 46 con **Reflexionar desde Nuestra América**, sección que recoge artículos y ensayos. La primera participación corresponde al trabajo de Carmen Mauro **El juego multiforme del poder en *La abuelita y el Puente de Oro***, obra de la autora salvadoreña Claribel Alegría. Es un valioso esfuerzo de la escritora por entrar en el discurso oficial de la historia centroamericana para rescatar realidades marginadas y olvidadas. Al mismo tiempo, como ella misma nos señala, busca hacer un llamado a la conciencia y al cambio social.

Esmeralda Sánchez Duarte, nos presenta **La educación indígena en Costa Rica: entre la práctica oficial y la propuesta comunitaria**. Este artículo resalta la educación comunitaria desde la visión propia de los indígenas, a la vez que concede importancia a la creación de espacios que permitan organizar y articular la educación bajo esta visión; así como de la promoción consciente y responsable de los indígenas en las estructuras de decisión.

El artículo **Humanismo y Derechos Humanos, Botox, colágeno...y ¿mis abuelos?** Es de Marlon Mora Jiménez. El autor nos formula una llamada de atención hacia los planteamientos respecto al envejecimiento que retratan a los adultos mayores como si fueran personas inválidas.

Marcos Feoli nos ofrece el trabajo **Veinte años después, Centroamérica sigue en guerra**. Según el autor, después de todo este tiempo, se hace necesario analizar, en forma crítica, utilizando los conceptos y planteamientos teóricos de la irenología, “cómo han asimilado los centroamericanos el cese de los conflictos bélicos, cuánto hemos avanzado y en especial, cómo hemos aprovechado, si es que así ha sido, las circunstancias y condiciones nacidas en Esquipulas”.



Sobre política exterior, contamos con el trabajo de Carlos Murillo Zamora, titulado, **La política exterior de estados pequeños. El caso de Costa Rica**. El propósito del autor es “demostrar que el espacio de maniobra internacional de Costa Rica, como estado pequeño, es reducido; al mismo tiempo que está condicionado por factores externos y en menor medida por los domésticos, tales como los denominados principios de política exterior”. Por otro lado, busca identificar los principales lineamientos de la política exterior costarricense, enfatizando en la experiencia de las últimas administraciones presidenciales.

En **Nuestra América en femenino**, presentamos un ensayo titulado **Mujeres en resistencia: globalización y movimientos de mujeres en América Latina**, escrito por Marybel Soto. El ensayo discurre sobre el impacto de género en los tratados de libre comercio y plantea cómo organizaciones de mujeres de Nuestra América se han asumido en resistencia ante la lógica globalizadora y globalizante que se autodefine como la única opción posible y viable de nuestras vidas; inclusive en el manejo, control y explotación de los recursos naturales, planteados como estratégicos en la geopolítica. En este sentido, los movimientos de mujeres buscan construirse como estrategia alternativa.

La sección especial, **Nuestra América joven: voces y palabras** se enorgullece en presentar el ensayo de Francisco Cordero, **Construir la utopía en América Latina. Disquisiciones desde la pedagogía del oprimido**. Sobre la base epistemológica de la *Pedagogía del oprimido* de Freire y de algunos postulados de la filosofía de la liberación, de David Sánchez Rubio, en su libro, *Filosofía, Derecho y Liberación en América Latina*, el ensayo busca elaborar un discurso sobre la importancia de la educación de los individuos involucrados con la transformación de mundo como individuos comprometidos con el horizonte del *deber ser* que plantea la utopía latinoamericana.

En este número se ofrecen dos entrevistas. Una, realizada por Martín Garrido de la *Revista Teína* al uruguayo Eduardo Galeano. En dicha entrevista Galeano habla sobre migración calificándola como expoliación social, sobre la falta de libre circulación en Cuba y la ocupación de Irak por el petróleo.

La segunda entrevista es a la también uruguaya, economista y especialista en género, Alma Espino, sobre género y tratados de libre comercio; cortesía de la Agenda Económica de las Mujeres, AGEM, de El Salvador.

Para finalizar, presentamos en **Reseña, *Ofelias, un libro con alma de mujer***. Se trata de una reseña realizada por Helen Hernández al libro de Aida Bahr, *Ofelias*. Esta obra se adentra en el mundo íntimo, haciendo énfasis en lo cotidiano, para buscar allí, “esas cuestiones transcendentales que nos convierten en seres humanos”.

La segunda reseña la realizó Gabriel Baltodano a ***Como alas de mariposa***, obra de Mario Oliva Medina, que pone a disposición del disfrute de un público amplio, cartas inéditas escritas por Joaquín García Monge a su amigo Alfredo Cardona Peña. Oliva se dio a la tarea de recuperar dicha correspondencia y reproducirla por medio de la técnica electrónica de “scanner” para así preservar el acervo de don Joaquín y rendir homenaje a este hombre continental en cincuentenario de su muerte, como parte de los actos de conmemoración que realizó la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional.

